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Таблица 6.1. Препараты, действующие на ЦНС
	Препараты, действующие на умственную деятельность

	Диэтиламид лизергиновой кислоты
	Галлюциногенный. Получают частичным синтезом из алкалоидов спорыньи или в искусственной культуре. 

	Мескалин
	Галлюциногенный. Получают из кактуса пейот.

	Каннабис
	Галлюциногенный. Активные компоненты содержатся в смоле Cannabis sativa.

	Пуриновые основания (кофеин, теофиллин, теобромин)
	Стимулируют умственную деятельность; компоненты кофе, чая, какао, колы, матэ.

	Кокаин
	Один из наиболее ранних препаратов, используемых как стимулятор умственной деятельности. Вызывает зависимость. Содержится в листьях Erythroxylum coca.

	Ginkgo biloba
	Улучшает кратковременную память.

	Женьшень
	Улучшает умственную концентрацию, особенно у пожилых.

	Галантамин
	Многообещающий алкалоид амариллисовых для лечения болезни Альцгеймера.

	Зверобой
	Популярное растительное средство для облегчения умеренной депрессии.

	Шалфей
	Возобновляется интерес к его использованию для противодействия потере памяти.

	Резерпин
	Угнетает умственную деятельность. Используется в психиатрии. Получают из Rauwolfia spp.

	Йохимбин
	Действует подобно резерпину, но его антиадреналиновые реакции и эффекты на сердечную мышцу не позволяют использовать его клинически. Обнаружен в различных видах Apocynaceae.

	Валериана, пассифлора
	Седативное и гипнотическое средство; помогает при бессоннице и улучшает качество сна.

	Аналептические средства (стимуляторы ЦНС в дополнение к указанным стимуляторам умственной деятельности)

	Пикротоксин
	Аналептик, ранее использовавшийся в лечении отравления барбитуратами. Получают из ягод Anamirta cocculus.

	Лобелин
	Получают из Lobelia inflate.

	Стрихнин
	Слабый аналептик; токсические дозы приводят к спинальным судорогам. Получают из семян Strychnos spp.

	Камфора
	Слабый аналептик. Получают из Cinnamomum camphora и синтезом.

	Центральные депрессанты моторной функции

	Тропановые алкалоиды (гиосцин, атропин и др.)
	Ранее были единственным средством, эффективным для облегчения болезни Паркинсона. Используются в лечении болезни путешественников и белой горячки.

	Корень гельземина
	Редко используется клинически из-за высокой токсичности. Галеновые препараты, иногда используемые как спазмолитические.

	Анальгетические препараты

	Морфин
	Эффективен для облегчения тяжелой боли. Депрессантное действие на кашлевой и рецепторный центры. Главный алкалоид опийного мака.

	Кодеин
	Менее активный, чем морфин, безопаснее для облегчения умеренной боли и для использования от кашля.


больше ассоциированные с таковыми, происходящими во сне с сохранением энергии. Двумя важными нейротрансмиттерными веществами автономной НС являются ацетилхолин, норадреналин и их производные; следовательно, другие вещества, имитирующие или антагонизирующие их действие, будут давать заметный физиологический ответ. Лекарства, действующие на автономную НС, обобщены в Табл.6.2.
СЕРДЦЕ, КРОВООБРАЩЕНИЕ И КРОВЬ
В развитых странах коронарная болезнь и ассоциированные циркуляторные болезни составляют главную причину смертности людей. Не удивительно, что сейчас эта область является областью интенсивных исследований, направленных не только на лечение, но и на предупреждение данных заболеваний. С возрастанием интереса к предупреждению таких заболеваний все большую важность приобретает здоровый образ жизни, сосредоточенный на диете, пищевых добавках, упражнениях и т.д., и не только в сознании коммерческого мира, где здоровая пища теперь обеспечивается многими пищевыми добавками и продуктами лекарственных растений, которые частично покрывают традиционный фармацевтический ряд.
	На сложную регуляцию сердца влияет множество факторов, и большая группа лекарств, известных как препараты с кардиоваскулярным действием, не ограничивается только действием на сердечную мышцу. Так, эти препараты обладают антиаритмической, антигипертензивной, антигиперлипидемической, вазоконстрикторной, вазодиляторной, антикоагулянтной и тромбоцит-агрегационной активностью. Как и в других важных областях, в данной области идет активный поиск веществ в растительном царстве, которые могут служить лидирующими веществами для полусинтеза новых лекарств. Для некоторых терапевтических групп проблемой является отсутствие надежных техник скрининга.
	В обзоре (более 390 ссылок) E.L.Ghisalberti et al. (см.Литература) перечислено 447 видов из 109 семейств, имеющих кардиоваскулярную активность, вместе с более 700 вторичных растительных метаболитов с такой же активностью.
Кардиоактивные гликозиды
Значительное число растений, рассеянных по растительному царству, содержат С23 или С24 стероидные гликозиды, оказывающие замедляющее и стабилизирующее действие при сердечной недостаточности. В Западной медицине широко используются гликозиды различных видов Digitalis. Фармакологическая активность кардиоактивных гликозидов 
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Drugs affecting mental actvity

ysergic acid disthylomide
Mescaline
Cannabis

Purine bases [s.g. coffeine, theophylline,

theabromine)
Cocaine

Ginkgo bilaba
Ginseng
Galanthamine

Hypericum
Sage
Resarpine
Yohimbine

Valerian, Passiflora

Analeptic drugs (stimulants of the CNS in
addition to the menial stimulonts
indicated above}

Picrotoxin
Lobeline
Strychnine
Camphor
Caniral depressants of motor hunction

Tropane alkaloids {e.g. hyoscine,
alropine, efe.}
Gelsemium root

Anclgesic drugs
Morphine

Codsine

Hollucinogenic. Prepared by parfial synthesis from ergot alkaloids or by arlificial culture
Hallucinogenic. Obtained from payote cactus

Haflucinogenic. Active constituents coniainad in the resin of Cannabis sativa

Stimulate mental activity; constituents of beverages—coffee, tea, cocoa, kola, maté

One of the earlisst drugs used as a mental stimulant. Produces addiction. Conained in the leavas
of Erythroxylum coca

Improves short term memory

Improves mental cancentration particularly in the elderly

Promising Amaryllidaceous alkaloid for treatment of Alzheimer's disease

Popular herbal remedy for relief of mild-moderate depression

Revived intarest in its use for counteracting memory lass

Depresses mental activity. Used in psychiatric treatmant. Obtained from Rauwolfia spp.

Similor action lo reserpine but its antiadrenaline reactions and effect on heart muscle randoer it of
no clinical use. Found in various species of the Apocynaceas

Sedative and hypnalic; aid sleaplessness ond improve sieep quality

Analeptic previously used in the freatment of barbiturate poisaning. Obtained from besries of
Anamirta cocculus

Obtained from Lobslia inflata

Woak analeptic; foxic doses produce spinal convulsions. Obtained from the seeds of

Strychnos spp.
Weck analepiic. Obained from Cinaomomum camphora and by synihesis

Formerly the only drugs efective in the alleviolion of the symptoms of Parkinson’s dissase.
Used in trectment of travel sickness and delirium fremens

Rarely employed clinically owing fo high foxicity. Galenical preparations occasionally used as
anfispasmodics

Effective for relief of severe pain. Depressont action on the cough and respiratory centres. The
principal alkaloid of opivm

Although less active than morphine it is o much safer drug for the relief of mild pain and for use
3 @ cough suppressant

mote assoclated with those occurring during sleep and with energy
conservation, Two important neurotransmitter substances of the auto-
nomic nervous system are acetylcholine and noradrenaline and its
derivatives; hence, other substances which either mimic or antagonize
the action of either of these will produce a marked physiological
response. Drugs acting on the autonomic nervous system are summar-
ized in Table 6.2.

In developed countries, coronary and associated circulatory diseases
now constitute the principal cause of human mortality. Not surprising-
ly, therefore, this is an area of intensive research, not entirely devoted
to treatment, but also to the prevention of these diseases. With
increased public awareness of the importance of the latter, healthier
living focused on diet, supplementary food factors, exercise, etc. has
taken on a more important role, not least in the mind of the commercial
world where health food stores now supply many dietary supplements
and medicinal plant products which overlap the traditional pharma-
ceutical range.

Many factors affect the complex reguiation of the heart and the large
group of drugs which is known to pussess cardiovascular activity is not
confined to action on the heart muscle itself. Thus those drugs possess-
ing antiarthythmic, antihypertensive, antibyperlipidaemic, vasocon-
strictor, vasodilator, blood anticoagulant, and platelet aggregation
activities must also be considered in this group. As with other import-
ant areas, there is an active search in the plant kingdom for compounds
which may also serve as lead compounds for the semi-synthesis of new
drugs. For some therapentic groups, the lack of simple reliable screen-
ing techniques is a problem.

In a review (over 390 refs) E. L. Ghisalberti ef al. (see Further
Reading) have listed some 447 species from 109 families having car-
diovascular activity, together with a compilation of over 700 secondary
plant metabolites having such activity.

Cardioactive glycosides

A considerable number of plants scattered throughout the plant king-
dom contain Cy; or Cyy steroidal glycosides which exert a slowing and
strengthening effect on the failing heart. In Western medicine it is the
glycosides of various Digitalis specics that arc cxtensively employed.
‘The pharmacological effectiveness of the cardioactive glycosides is
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